



## 40 años Centro INAH Sonora

ALEJANDRO AGUILAR ZELENY

Fue en el año de 1973, bajo la dirección del gran antropólogo Guillermo Bonfil Batalla que el Instituto Nacional de Antropología e Historia inició formalmente labores de manera permanente en el noroeste de México; en las décadas anteriores y desde la ciudad de México el INAH había realizado diversos salvamentos arqueológicos y estudios antropológicos, entre los que se puede mencionar el salvamento de los restos mortales atribuidos al padre Kino, o los estudios de Ricardo Pozas con los seris y de Fernando Cámara Barbachano y Margarita Nolasco entre el desierto y la sierra de Sonora, elaborando etnografías consideradas clásicas en el reconocimiento de la diversidad étnica del país.

Al momento de crearse el Centro Regional del Noroeste, bajo la coordinación del arqueólogo Arturo Oliveros y con el apoyo de la arqueóloga Beatriz Braniff, el INAH desde Sonora tenía la responsabilidad de atender la protección, investigación y divulgación del patrimonio arqueológico, histórico, antropológico y arquitectónico de los estados de Sinaloa, la península de Baja California y Sonora. Era una tarea inmensa e imposible de llevar a cabo con las condiciones de la época y la escasez de académicos y personal especializado, fundamental para la protección y valoración de la importancia que tiene el noroeste en la configuración de la nación mexicana.

Con el paso del tiempo esta tarea se fue ajustando a dimensiones más razonables, con la eventual apertura de los Centros INAH en Sinaloa, Baja California, Baja California Sur y Chihuahua; sin embargo en materia de recursos y personal para atender este valioso patrimonio, siempre nos encontramos al borde del presupuesto. No obstante, con orgullo podemos decir que atendemos nuestro compromiso y responsabilidad siempre más allá de los límites y condiciones en que se desenvuelve dicha labor.

Estimados amigos:

En estas páginas dedicadas a la difusión de nuestro patrimonio cultural, me complace dirigirme a ustedes con la información más actualizada sobre diversas investigaciones y eventos que tenemos en nuestro Centro.

La historia del estado se presenta una vez más con los artículos sobre la lucha de la legalidad en Sonora en 1913, así como la conformación sociodemográfica de la población sonorenses. De la misma manera la historia de las mujeres yaquis viaja hasta el viejo continente para ser presentada en el Coloquio "Femenino-Masculino, ayer y hoy, aquí y en otros lugares" en Limoges, Francia.

Por su parte las investigaciones arqueológicas presentan un resumen de los materiales recuperados en los salvamentos arqueológicos realizados por nuestro Centro, mismos que conforman hoy una colección considerable; al mismo tiempo, se plasman las acciones de conservación que ocurren tras una temporada de campo con la catalogación, ordenamiento y resguardo de la información generada.

Por último, y cerrando esta página; a casi 40 años de haberse fundado el Centro INAH Sonora, nos complace presentar una mirada retrospectiva de este largo recorrido de labor institucional en materia de investigación, conservación y difusión del patrimonio que nos pertenece a los mexicanos, que nos motiva a seguir adelante.

Arq. Hugo Reynoso Urtiz.  
Delegado del Centro INAH Sonora

### SeñalesdeHumo

Es una publicación cuatrimestral del CENTRO INAH SONORA.  
Edición: Martha Olivia Solís / Investigación.  
Título: Alejandro Sergio Aguilar Zeleny.  
Rediseño editorial y de logotipo: Rocío Preciado Quintana.  
Formación: Martha Olivia Solís Zatarain.  
Fotografías: Archivos del Centro INAH Sonora  
 Toda correspondencia o solicitud de canje deberá enviarse a Jesús García final s/n, colonia La Matanza, Hermosillo, Sonora, México. Correo electrónico: inahdifusion@yahoo.com.mx

Comité Editorial:  
Esperanza Donjuan Espinoza  
Raquel Padilla Ramos  
Elisa Villalpando Canchola

Participaciones en esta edición:  
Alejandro Aguilar Zeleny  
Esperanza Donjuan Espinoza  
Juan José Gracida Romo  
Patricia O. Hernández Espinoza  
Adiana Hinojo Hinojo  
B. Eréndira Contreras Barragán  
Raquel Padilla Ramos  
Tomás Pérez Reyes  
Guadalupe Piña Ortiz  
César Armando Quijada  
Hugo Reynoso Urtiz  
Júpiter Martínez Ramírez  
Elisa Villalpando Canchola